

# LA UNION

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRICION

Jaca: trimestre. . . UNA peseta  
Fuera: semestre . . . 2'30 id.

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados á precios convencionales

No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRICION

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta.

Año III

REDACCION Y ADMINISTRACION

JACA

Toda la correspondencia á nuestro

Núm. 129

Calle Mayor, 16.

Jueves 23 de Septiembre de 1909

Administrador

## EL RIF

Lo que es. — Lo que vale. — La acción de España.

La Sociedad de Africanistas y Colonistas, primero; la de Geografía comercial, después; la Geográfica de Madrid, más tarde, y los gobiernos españoles casi desde el momento mismo en que terminó la guerra de Africa, han defendido la política del *statu quo* territorial en Marruecos, y al hacerlo no entendían abogar por un idealismo científico, ni sostener una postura caprichosa en el orden internacional. La propaganda de los unos y la constante acción diplomática de los otros, respondía á un profundo convencimiento de que semejante política era una consecuencia indeclinable de legítimas exigencias de la defensa nacional.

Estimaban todos, teniendo muy presentes las enseñanzas de la Historia y las conclusiones de la ciencia geográfica, que desde el momento mismo en que Francia se había establecido en la Argelia, la existencia en Marruecos de un Gobierno fuerte é intimamente unido á nosotros, más aún que por los tratados, por los vínculos de una cordialísima amistad, era una garantía para España de su permanencia en Africa y de su independencia en la Península. Si Marruecos se convertía en una segunda Argelia ó en nuevo Egipto, y si al Sur se alzaban unos nuevos Pirineos, quedarían anuladas nuestras plazas africanas y ahogada nuestra existencia independiente.

De aquí que todos los avances de la frontera argelina hayan causado en España profunda impresión; y cuantas veces se ha expuesto en Francia el pensamiento de aquel Imperio mediterráneo con que soñaba Prevost-Paradol en *La Nueva Francia*, se ha sentido aquí una gran alarma.

La cuestión de Marruecos ha cambiado esencialmente de aspecto en estos últimos años. Ya no es un problema exclusivamente español, como lo era hace cien años, ni un problema hispano-franco inglés, como lo era hace medio siglo; hoy es un problema que afecta á muchas Naciones en general, y de un modo especial á las tres citadas, á Alemania y á Italia; y aunque

todas proclaman aquel mismo principio de *statu quo*, lo cierto es que, en el fondo, todas sueñan con el reparto del Imperio, y todas aspiran, cuando menos, á asegurar la libertad de su comercio.

Por ésto la política de España no ha tenido más remedio que modificarse también. Su ideal es hoy, como lo era ayer, la existencia en Marruecos de un Estado poderoso y amigo; pero ante eventualidades que no anhela, que no quiere, que no le conviene se realicen, no puede menos de pensar en su propia seguridad nacional. Recogiendo ese pensamiento y sintetizando en una frase esas aspiraciones, dijo el Sr. Maura la víspera de la Conferencia de Algeciras, y ha repetido después, que desde el *Muluya hasta más allá de Tánger jamás consentirá España que una Nación que no sea Marruecos ponga el pie, cueste lo que cueste.*

«Esta—añadió el Sr. Maura—no es una cuestión de expansión, ni una cuestión de desenvolvimiento social y económico; eso es derecho á nuestra vida, derecho á la integridad de nuestra autonomía soberana, derecho que tiene la Nación española y que han reconocido todas las Naciones, que han respetado todas las Naciones, y que se asienta hoy sobre base jurídica perfectamente sólida, aceptada y reconocida, cumplida y respetada por todo el mundo.»

De modo que en el fondo el criterio español no ha variado: quiere hoy lo que quería antes; defiende la integridad del Imperio, como la ha defendido siempre. Las que han cambiado son las circunstancias, y como éstas han cambiado, forzosamente tiene que variar la aplicación de aquél. Si no puede otra cosa, necesita asegurar cueste lo que cueste, que el Rif no dejará de ser marroquí sino para ser español, es la harrera que nos defiende por el Sur, es la expansión que necesitan nuestras plazas para no perecer por asfixia, es el complemento geográfico de nuestra nacionalidad. ¿Cuál sería el porvenir de nuestras plazas africanas, si el Rif fuese dominado por otras Potencias, y cuán grandes riesgos no correría España en tal caso?

¿Se comprende ahora todo lo que el Rif vale políticamente para nosotros?

¿Qué decimos para nosotros!

Abrase el convenio franco-inglés de 8 de Abril de 1904, y se verá la importancia que en aquél se otorga á la posesión de ese territorio; como que ante la mera posibilidad de que pudiera pasar á poder de una Potencia que no fuese España, se conciertan Francia é Inglaterra para no permitir que se construyan fortificaciones ú obras estratégicas de ninguna especie, salvo en los puntos ocupados por nosotros, en la parte de la costa marroquí comprendida entre Melilla y las alturas que dominan la orilla derecha del Sebú. Acuerdo lógico y natural, porque la presencia de cualquiera otra Nación en esa costa podría ser, en un momento dado, una amenaza á la libre navegación en el Estrecho.

Además, de esta costa arrancan los caminos naturales para la penetración en Marruecos. De Melilla se va á Taza, que sirve de mercado central á la región del alto Sebú, y ocupa la posición estratégica más importante de todas las ciudades de Marruecos, y á Debdu, uno de los mercados más importantes en la frontera argelina. También puede irse á Taza, desde Melilla, por Tafersit y el puerto de Aebat-el Cadí. El camino más corto á Taza, desde la costa mediterránea, es el que parte de la bahía de Alhucemas, y el camino más corto á Fez arranca del Peñón de los Vélez.

Es decir, que los que llamamos desdeñosos y torpemente los presidios de Africa, tienen un valor positivo, y que lo tiene también el Rif. Pero no debe olvidarse que si la región rifeña vale para nosotros, vale aunque no sea por las mismas razones, para los demás; y por tanto, que si nosotros, por egoísmo, por torpeza ó por indiferentismo, no hacemos allí lo que exigen los intereses de la civilización, otros se encargarán de hacerlo. Durante mucho tiempo hemos desempeñado el papel del perro del hortelano: mas hoy esto no es posible, y tenemos que optar entre llevar á cabo lo que es preciso hacer, ó tolerar que lo hagan otros. Lo primero es costoso, no cabe duda, pero lo segundo equivaldría á un suicidio.

J. BECKER.

## VITALIDAD NACIONAL

Admirable es la vitalidad de España, digan lo que quieran los pesimistas y excépticos por sistema, ya que los hechos se encargan de revelar la fuerza interna que nuestra vieja nacionalidad aun guarda y de la cual nosotros mismos no nos damos exacta cuenta. ¿Quién podría haber creído en los aciagos días de nuestras guerras coloniales y del conflicto hispano-americano y á raíz de la desmembración de importantes, ricos y extensos territorios, en la reconstitución del país, en la consolidación y alza del crédito público, en el aumento de la riqueza fabril y agraria, en la solvencia del Tesoro para con sus obligaciones todas, y en la importancia que en el concierto europeo habíamos de llegar á adquirir? Y sin embargo todo ello ha acaecido. Y de igual modo, ¿quién hubiera sostenido ni aun en hipótesis salvo el riesgo de pasar por insensato, que apenas cicatrizadas tan hondas heridas, pues para ello es brevísimo un plazo de poco más de diez años habíamos de acometer nuevas empresas guerreras con pujanza para sostenerlas con opinión para apoyarlas y con firme propósito de llevarlas á gloriosa cima? Y no obstante, tal se ofrece la realidad. Por una parte el imperativo categórico de nuestros compromisos internacionales, de otra las exigencias de la posición geográfica, y aun descontando nuestra misión histórica, la necesidad imprescindible de afirmar nuestra soberanía en las posesiones que aun nos quedan en el Norte de Africa, nos han llevado á una nueva guerra que no hemos provocado pero que tenemos que afrontar hasta el fin con la virilidad y resolución de los pueblos conscientes de sus deberes. La prueba es dura porque el esfuerzo que ha de realizarse en todos los órdenes, incluso en el económico, es grande; pero confiando en esa vitalidad de nuestra Patria, tantas veces demostrada á través de sus múltiples vicisitudes históricas, y secundando todos, cada uno en su esfera, el heroísmo y la alta é inteligente dirección del brillante Ejército que opera en Africa, la victoria y la paz no han de hacerse esperar; y si la diplomacia apoya con éxito la eficaz acción de las armas, los actuales sacrificios tendrán la utilidad y compensación apetecidas. Que tal confianza abrigan las gentes lo testifican el interés vivísimo con que se sigue el curso de la campaña y más en los actuales momentos en que parece haber entrado ya en un período decisivo. Quiera el Dios de los Ejércitos, ya que en sus providenciales designios nos ha asignado esta vez el difícil aunque honroso papel de mandatarios de Europa y de la civilización en el anárquico imperio marroquí, que se haga justicia á la causa que defendemos, y sin entorpecimientos ni trabas de cancellería podamos reivindicar nuestros derechos, castigar los agravios que se nos han inferido y pacificar de un modo seguro y definitivo para el porvenir nuestras posesiones de Africa

y en especial Melilla y su campo y las plazas menores, asegurando la zona de legítima y necesaria influencia que podamos recabar en derecho, ya que la sangre derramada es precio más que suficiente para mantener en las posiciones adquiridas, enhiesta y desplegada á los vientos la bandera nacional, la gloriosa enseña que es el símbolo de tantas victorias y el venerando sudario de tantos héroes inmolados por defenderla.

EMILIO HEREDIA

Jaca y Septiembre de 1909.

## FESTIVALES BENÉFICOS

Para esta noche está anunciada la celebración en nuestro coliseo de un festival artístico teatral, iniciado por la Junta de Damas y al que han prestado su cooperación valiosísima distinguidas señoras y bellas señoritas de la alta sociedad.

El cronista, aprovechando un descuido del portero del teatro, ganó la entrada del mismo y desde el fondo del gallinero presencié, ayer, el último ensayo.

Materia sobrada y apuntes más que suficientes de aquel se llevó en su carnet para muchas cuartillas y adelantar un juicio de lo que será la fiesta de esta noche; pero prefiero guardar en el fondo del tintero sus impresiones y se reserva toda clase de comentarios y se entenderá mejor lo haga el público. Sacrificio es éste no pequeño que nos imponemos en gracia á la discreción que se nos ha pedido, y del que nos resarciremos aplaudiendo pródigos esta noche y llamando al palco escénico una, dos, tres, hasta cientos de veces á las improvisadas artistas, capaces sin más que sus atractivos propios, bellezas y donaires, subyugar al mas frío de los públicos y arrancar un bravo al más escéptico de los espectadores.

Leed el programa:

PRIMERA PARTE.—1.º *En el Casino*, valsea, (Ximenez) Orquesta.—2.º *Pescadores de arenques*, (Godard), Orfeón.—3.º *Por nuestros soldados de Melilla*, (poesía) Sr. Quilez.—4.º *Con arma blanca*, comedia en un acto, de los Sres. Guerra y Motta, desempeñada por las Sras. Pilar de Tejada, Luisa de Lagarde, Srta. Visita Emperador y señores Pastor y Marzo.—5.º *Barearola*, (Malién) Srta. Berenguer y Coro general.

SEGUNDA PARTE.—1.º *La tempestad*, (Chapi) Romanza de triple. Señorita Berenguer.—2.º *El perro chico*, zarzuela en un acto, desempeñada por la Sra. de Lagarde, y Srtas. Emperador, Berenguer, Quilez, Domínguez, Gañán, López, Cea, Bello, Solano, niñas Emperador y Nespral, Sres. Abad, Tejero, Lagarde, López, Pastor, Cea, Quilez, Marzo, Cervelló, Acín, Alamán, Román, niños Giménez y Rivera y Coro general.—Final. Jota por la rondalla militar, cantada por la Srta. Emperador.

Al teatro todo el mundo.

X.

## Las elecciones de diputados provinciales

La Gaceta ha publicado un Real decreto del ministerio de la Gobernación disponiendo que en las elecciones de diputados provinciales, tanto parciales como de renovación bienal ordinaria, se tenga en cuenta para el procedimiento activo electoral que deba seguirse en su celebración, los preceptos de la ley Electoral vigente de 8 de Agosto de 1907.

Para justificar en dichas elecciones la condición de elegibles, para las incompatibilidades, el número de candidatos que cada elector debe votar y para la agrupación y número de distritos electorales y diputados que corresponde de elegir, señala el decreto los artículos de la vigente ley electoral y de la ley provincial que es preciso tener en cuenta.

Se exigirán para diputados provinciales las condiciones siguientes:

1.º Haber desempeñado el cargo de diputado provincial, por elección del distrito, en elecciones generales ó parciales.

2.º Ser puesto como tal candidato por diputados ó exdiputados provinciales del mismo distrito electoral, constituido en la forma de agrupación correspondiente que determina el artículo 6.º de este decreto.

3.º Haber sido propuesto como candidato por la vigésima parte del número total de electores del distrito electoral ante las mesas formadas por el presidente y los adjuntos.

El mismo Censo electoral para diputados á Cortes y concejales servirá para las elecciones de diputados provinciales.

## Para los soldados de Africa

Es realmente hermoso el proceder de España con cuantos defienden en Melilla nuestro honor nacional pues el Estado, las Sociedades y los particulares, no desperdician ocasión de favorecerles en cuanto es posible.

A la franquicia postal de que gozan cuantos forman el ejército de operaciones, hay que añadir la siguiente concesión de la Hacienda, respecto al Giro Mútuo.

Los giros á Melilla ó desde Melilla, pagarán de premio.

|                      |            |
|----------------------|------------|
| Hasta 25 ptas . . .  | 0'05 ptas. |
| Desde 26 á 100 . . . | 0'50 "     |
| " 101 á 250 . . .    | 0'75 "     |
| " 251 á 500 . . .    | 1'00 "     |

Desde 501 á 750 . . . 2.00 ptas. por mil.  
El timbre de 0.10 ptas. se cobrará por separado.

" "

Por otra parte la compañía de los ferrocarriles del Norte, ha dispuesto que todos los soldados heridos ó enfermos que regresen de Melilla viajen en segunda clase.

" "

La recogida de ropas blancas para los hospitales, ideada por LA UNION, va dando también su resultado, pero con mucha lentitud. Por lo cual nos atrevemos á rogar á cuantos hayan formado el propósito de ayudarnos en esta empresa, nos remitan sus donativos lo más pronto posible, para poder enviar á Melilla lo recogido antes de fin del mes actual.

## Correspondencia

### MADRID

Las operaciones definitivas.—La política y el gobierno.

Al fin se han reanudado las operaciones en Melilla, tomando el Ejército la ofensiva y saliendo ya del terrible impase del tiroteado diario de los convoyes en que era raro que los *tios Pacos* no nos hicieran alguna baja.

Ayer nuestras tropas, enardecidas por el entusiasmo, han emprendido el avance, marchando Marina con la división Tovar hacia Tres Forcas, por la kabila de Benisicar, que, á estas horas, ha recibido durísimo castigo, y el general Orozco, con una brigada de su di-

visión hacia la desembocadura del río Zeluán.

El gobierno espera satisfactorias noticias, y el país, dominado por la misma impaciencia, sigue con emoción la marcha de las tropas, ansiando el momento de que nuestra acción en el Rif, tenga toda la eficacia á que dan derecho los elementos de combate acumulados bajo la dirección del general en jefe.

La diplomacia marroquí, alentada por extraños consejos, sigue impertérrita en pedir la cesación de las hostilidades, fiándolo todo al resultado que el Sultán cree tendrá el viaje de su Delegado en el Rif, y no contento con esto, el Maghzen, por medio del Guebbas, envió una nota oficial de la cuestión rifeña á los representantes de las potencias en Tanger.

Tales medidas tienen ya el defecto de ser tardías y sólo vienen á demostrar la mala fé de Muley Hafid que, por lo visto, quiere con ellas afianzar su autoridad á nuestra costa, manteniendo entre las kabilas que nos combaten la excitación contra España.

Pensar en que nuestro Ejército pueda cruzarse ya de brazos, tolerando que los *Pacos* asesinen á los soldados aisladamente, sólo porque al Sultán se le ocurra semejante solución, es del género inocente, y el gobierno se propone contestar á la nota última, en que tal pretensión sigue formulándose por el Maghzen en la forma debida, rechazando de plano la suspensión de las hostilidades, sin perjuicio de negociar con carácter permanente y cuando terminen las operaciones respecto á los futuros límites.

España ha sido empujada á esta guerra por las circunstancias, obligada por una agresión á subditos nuestros y cumpliendo un mandato de Europa y no podemos ya retroceder ni aun después de imponer á los rifeños el castigo á que se han hecho acreedores y el respeto y la sumisión á nuestra bandera.

Si otra cosa creían Muley Hafid y con él sus consejeros estaban muy equivocados. En Francia ya el temor va invadiendo determinadas esferas y periódicos tan sesudos como *L'Éclair* que siempre ha mirado con simpatía nuestra acción, comienza á comprender que entre nosotros vá dominando menos el espíritu de D. Quijote y pide al gobierno Briand una campaña militar francesa de acuerdo con España ante el temor de que nuestras armas extiendan su influencia fuera del Rif.

Los telegramas del avance ayer iniciado causan alegría en todas partes. A estas horas Benisicar es un montón de ruinas y los innumerables moros muertos y heridos les habrán hecho ver que si España es generosa con sus amigos se muestra terrible en su justicia contra los que la atacan.

La brigada San Martín mandada personalmente por el general Orozco, se ha posesionado de los pozos Aograz, después de sostener combate con el enemigo, mientras nuestros fuertes vomitaban granadas sobre los caseríos de Nador.

El castigo ha sido rudo, rudísimo y nosotros, aunque pocas afortunadamente para acciones de esa importancia, hemos tenido sensibles bajas.

La escuadra ha cooperado con el Ejército al castigo, con la eficacia de sus tiros.

La expectación es enorme por el desarrollo de las operaciones, pero el espíritu público ha reaccionado y sólo se espera el instante de que nuestras armas victoriosas puedan limpiar totalmente de enemigos todo el territorio que muy pronto ha de quedar sometido á nuestro dominio.

La vida política va animándose á medida que toca á su fin la estación esti-

Mañana se celebrará la anunciada reunión de Diputados republicanos y para el 25 ó quizá el 26, pues no está determinado el día, tendrán la suya las minorías liberal y democrática, bajo la presidencia del Sr. Moret.

La actitud del partido republicano la conocemos ya previamente y de seguro que sus acuerdos nada tendrán de favorables para el gobierno.

Respecto á la de liberales y demócratas son todavía una incógnita, pues si bien es verdad que el Sr. Moret ha declarado en Salamanca que se avecinan acontecimientos políticos y que es conveniente la unión de los liberales, se ha mantenido en reserva prudente respecto á otras cuestiones y aun se sospecha que no opina como el Conde de Romanones en lo que se refiere á la urgencia de abrir las Cortes, quizá porque sus responsabilidades son muy otras de las del inquieto Conde.

La opinión del gobierno es ya bien conocida, pues el Sr. Maura, que es su órgano más autorizado, entiende que el Parlamento no puede funcionar hasta que las operaciones de Africa terminen.

Acaso, cuando esto suceda, se convengan los hombres de orden de la necesidad imperiosa de mantener cerradas las Cortes para evitar el encono de las pasiones en Cataluña, y para justificar esa medida se piense, para entonces en un cambio de gobierno.

La situación—no hay que hacerse ilusiones—es muy grave y de ello están convencidos cuantos son amantes del orden. Querer, en estos instantes, llevar á la tribuna parlamentaria los odios engendrados en Cataluña sería tanto como preparar nuevas hecatombes. Antes es necesario calmar los ánimos, pacificar los espíritus, evitando que los españoles aparezcan divididos en dos castas, sospechosa la una para la obra y ello no se consignará, ciertamente, dejando que voces apasionadas se escuchasen en el Congreso y en el Senado para dificultar acaso que se imponga el debido castigo á los sediciosos y en cambio manteniendo en Cataluña un estado de opinión peligrosísimo.

La causa del orden es contraria á la reunión de las Cortes en estas circunstancias y de seguro, que en la reunión de liberales y demócratas no faltarán personalidades que así lo den á entender.

B. LOIS

21 Septiembre de 1909.

## Una postal de Melilla

Con suma complacencia transcribimos la que desde la 2.ª caseta hemos recientemente recibido;

Dice así:

"Por un número del periódico LA UNION, he podido ver los sentimientos humanitarios que esta campaña ha despertado en ese nuestro querido pueblo que cuenta con bastantes hijos que se encuentran hoy defendiendo el honor nacional llenos de orgullo por cumplir como buenos españoles. Le doy en nombre de cuantos jacetanos nos encontramos aquí el saludo más afectuoso y cariñoso para el noble pueblo de Jaca, al que tantos suspiros enviamos con la esperanza de volverlo á ver después de terminada nuestra misión en tierra africana.

Un buen español y jacetano puro.

2.ª Caseta (Melilla) 11-9-09.

El pueblo de Jaca, paisanos amadísimos, puso de relieve, siempre, que de ello hubo ocasión, su patriotismo, la nobleza de sus sentimientos: no había de desmentir hoy su tradición honrosa, y desde que la campaña se inició, á Jaca á la montaña agitó en febril sa-

audida, su legendario amor á la patria, y bien con actos de adhesión para el Ejército, que la enaltecen, ya con otros muy ostensibles de amor para los suyos, coopera, ayuda á hacer menos amarga la vida de sus soldados en campaña, á endulzar cuanto sea dable, el amargor que en vosotros, valientes montañeses ha de producir la separación de vuestros padres, hermanos, esposas, amigos que aquí quedamos, esperando anhelantes vuestro regreso,

**OBITUARIO**

En los albores de una risueña juventud falleció ayer á las once y media de la mañana el estudioso niño Domingo Sanz, hijo del malogrado ayudante de Obras públicas del mismo nombre, para Jaca de grata recordación.

Cruel enfermedad, se cebó en una naturaleza fuerte y minada tenazmente, ha arrancado á la vida un jovencito cuyas prendas de carácter, docilidad y aplicación extramada le granjearon simpatías y amistades inmensas. El más pequeño de la distinguida familia de Sanz, su madre, hoy apenadísima por tan irreparable desgracia, y sus hermanos todos, en él habían depositado sus cariños y afecciones, siendo, como vulgarmente se dice, el niño mimado de la casa. Cursaba en la actualidad el 4.º año de Bachillerato, y no obstante su corta edad, brillantes notas y honrosas calificaciones han premiado siempre su labor escolar.

A su afligida madre, la distinguida señora D.ª Dolores Ferrer, viuda de Sanz, sus hermanos y á su familia toda, entre la que contamos amigos de toda nuestra predilección, testimoniamos nuestro pésame.

Con asistencia de todos los alumnos del colegio, la comunidad de PP. Escolapios de esta ciudad, ha celebrado hoy solemnes funerales por el eterno descanso del fallecido, alumno aventajado del centro Calasancio y en el que por su aplicación y laboriosidad se conquistó los cariños y simpatías de sus profesores y condiscípulos. Y por último, como recuerdo último, como postrar homenaje al discípulo y compañero, una comisión del claustro de profesores y crecido número de estudiantes, han acompañado el cadáver á su última morada.

Estas tan ostensibles pruebas del cariño y simpatías que todos tenían para el pobre Domingo, servirán seguramente de algún lenitivo al dolor intenso de los suyos.

**NOTIAS DE LA GUERRA**

**El avance**

Las primeras noticias de haber dado comienzo las grandes operaciones tan anheladamente esperadas por la Nación entera, se tuvieron en esta ciudad por telegrama que recibió LA UNION á las 6 de la tarde del lunes. Cundió rápidamente la noticia. En todas partes hablábase animadamente, y con este ambiente espectivo llegó la prensa de Madrid y Zaragoza, ratificando la noticia por nosotros anticipada, pero sin detalles suficientes á satisfacer la sed de novedades que á todos dominaba.

El momento es solemne, porque se inicia el comienzo de esas operaciones que han de vengar los agravios inferidos á nuestro ejército por los selváticos rifeños. Durante largo tiempo hemos sufrido los ataques persistentes de las kabilas, que refugiadas en sus guaridas casi inaccesibles, han hecho blanco de sus iras á los soldados. Se ha sabido tener calma para aguantar y para ir preparando la revancha con arte y con perfecto dominio de las circunstancias.

Llegó el día para España gloriosísimo, en que nuestro Ejército, valeroso, bizarro, escribirá en nuestra historia, una página brillan-

tísima, y de ejemplar escarmiento para los enemigos de España.

—El avance se ha emprendido en dos direcciones. Tovar, con los cazadores, á Tres Forcas, por territorio de Binisicar. Orozco, con una de sus brigadas, por la llanura, que tanto puede llevarle á Nador como á Zeluán. Sábese de este último que ha ocupado los pozos de Aograz, y se le cree también poseedor del monte Tanimart, por más que respecto de ello, no haya la misma certidumbre.

Se han realizado victoriosamente entrambas operaciones.

En la primera, á que cooperó la escuadra, hubo combates que causaron numerosas bajas á los rifeños, sin que tuviésemos nosotros más que un soldado muerto y veintitantos heridos. En la segunda se retiró precipitadamente el enemigo no bien le saludaron nuestros cañones.

Se han efectuado pues las dos *raids* con éxito brillante. Nos hemos instalado en la península de Tres Forcas y somos dueños del punto más extratético de la Zeluán.

Siguen sin interrupción las operaciones siempre victoriosas para el Ejército, de los que gustosos recogeríamos los detalles copiosísimos que tenemos á la vista, pero nos lo imposibilita la falta de espacio.

De las últimas noticias recibidas entresacamos las siguientes:

La brigada del general San Martín, estableció su campamento en una posición protegida por defensas naturales y defendida por las obras que se construyeron á toda prisa.

De pronto los oficiales descubrieron con ayuda de los gemelos, á mil quinientos metros, enorme masa de jinetes moros.

Estos avanzaban á galope tendido, formando en media luna, según su táctica acostumbrada.

Los cañones rompieron inmediatamente el fuego, lanzando una lluvia de proyectiles, conteniendo á la caballería asaltante, materialmente barrida por nuestras baterías.

Tal fué el estrago que desde el campamento se veía volar caballos y ginetes en revuelto montón.

A poco se rehicieron los moros y atacaron nuevamente, con mayor brío que la primera vez.

También en este segundo ataque acometieron formando una media luna.

La artillería ametralló al enemigo horrosamente, haciéndolo retroceder con fuerza incontrastable.

Pero otra vez volvió á rehacerse y repitió con coraje el ataque.

La artillería renovó su mortífero fuego, haciendo huir á los obstinados moros definitivamente.

Sin las previsiones adoptadas en el campamento, el inopinado y brusco ataque de los moros hubiera podido acarrear terribles consecuencias.

Los moros debieron sufrir enormes bajas porque en su desesperada huida, les perseguían las granadas Schneider haciendo estragos en los grupos fugitivos.

La puntería de los artilleros fué maravillosa arrancando aplausos y gritos de admiración á toda la columna.

No tuvo que intervenir en la acción la infantería; los cañones se encargaron de barrer al enemigo.

No sufrimos ninguna baja, ni el más pequeño accidente.

Después de la acción, reinó tranquilidad completa. Los moros no dieron señales de vida.

Llegan nuevos detalles del combate sostenido el lunes por la columna del general Tovar.

Cerca de doce horas duró el fuego y durante todo este tiempo no decayó ni un instante el ánimo de los soldados.

La carga de caballería fué brillantísima y de efecto terrible en las filas del enemigo.

Las tropas la comentaban con entusiasmo.

Un soldado andaluz, cuando regresaba triunfante de acuchillar á los moros, decía blandiendo su sable:

—Tiene tanta sangre que no puedo meterlo en la vaina.

**Gacetillas**

Accediendo á lo solicitado por el comercio, nuestro Ayuntamiento ha acordado establecer anualmente dos nuevas ferias que se celebrarán en Jaca en los días 8, 9 y 10 de Mayo, y 20,

21 y 22 de Diciembre, en cuyos mercados se concederán premios á los mejores ejemplares de las distintas clases de ganado que asistan.

Además de estas dos nuevas ferias, la que anualmente viene celebrándose en esta ciudad el 29 de Junio, en lo sucesivo se empezará el 28 para terminar en las últimas horas de la tarde del día siguiente.

Iniciativas son estas que merecen el aplauso más entusiasta, pues directamente tienden á beneficiar á nuestro comercio en general.

A todos incumbe, pues, el trabajar en su pró y hacer de ellas la más grande propaganda posible, á fin de que nuestras nuevas fiestas mercantiles, den el resultado, á que por la importancia de nuestra montaña y por el movimiento iniciado, hay derecho á esperar.

Esta es la verdadera política de los pueblos; buscar su florecimiento en el trabajo.

Han sido ascendidos al empleo superior inmediato los sargentos del regimiento del Infante de guarnición en esta plaza, D. Emilio Bueno y D. José Baldellón, quienes en el tren correo del lunes salieron para Zaragoza y desde aquella capital irán á Madrid á fin de incorporarse á su nuevo destino que lo tienen en los batallones de Saboya y León, afectos al Ejército de operaciones. También en el mismo tren salieron para Orense y Córdoba, puntos donde están de guarnición los Regimientos de Ceriñola y la Reina, pertenecientes los dos á la división que manda el general Ampudia y á los que como digimos oportunamente, han sido recientemente destinados los distinguidos oficiales del Infante señores Dufol y Pradas. Con este motivo, fué mucha la animación que hubo en la estación, donde á despedir á sus compañeros se congregaron todos los Sres. Jefes y Oficiales francos de servicio, poniendo de relieve las simpatías que aquellos tienen en el cuerpo á que han dejado de pertenecer. Desémosles mucha suerte y feliz regreso.

Han llegado á esta ciudad, la distinguida señora y bellas hijas del pundonoroso gobernador militar de la provincia D. Juan Puñet.

LA UNION saluda afectuosamente á tan apreciable familia y sinceramente les desea que su estancia entre nosotros les sea grata.

En Más de las Matas, donde se encuentra accidentalmente, hállase enferma, afortunadamente no de gravedad, la respetable señora doña Guadalupe Oliete, madre de nuestro querido amigo D. José María Bandrés, notario de esta ciudad.

Con toda felicidad ha dado á luz una robusta niña, la esposa de nuestro amigo el rico propietario y concejal de este Ayuntamiento D. Santiago Lardiés.

Para asistir al bautizo del recién nacido, han venido de Berdún, los dos hijos mayores de nuestro director, Mariano y Josefina.

Nuestro querido y particular amigo el pundonoroso teniente del regimiento del Infante D. Ricardo Marzo, ha sido en la última propuesta de ascensos, promovido al empleo de capitán.

Marzo tiene todas nuestras simpatías y es de los de casa; por ello es ocioso consignemos nuestra felicitación sincera, pues como cosa propia lo celebramos.

Para sus habituales residencias de invierno han salido entre otros, las familias siguientes: la del jurisconsulto y apreciable amigo nuestro D. Joa-

quín Gil Berges, la de D. Francisco Gavín, Sra. é hijos de Lapetra de Madrid, Vda. é hijo de D. Francisco Allué, Srta. María Mur, D. Carmelo Trallero,

D. Vicente Valle, cabo de carabineros, que por espacio de varios años ha prestado sus servicios en las oficinas de la 3.ª compañía, con residencia en esta ciudad, ha sido ascendido al empleo superior inmediato. Felicitámosle de todas veras.

Se ha dispuesto de Real orden que por los gobernadores civiles se exija á los alcaldes dependientes de su autoridad el exacto cumplimiento del párrafo 13 del artículo 2.º del reglamento provisional de Sanidad exterior, y como comprobación del citado artículo, los alcaldes á cuya jurisdicción lleguen pasajeros sometidos á vigilancia den cuenta de su llegada, estancia y resultado.

Para los días que restan del mes, hace Sfeijón, los siguientes pronósticos:

El jueves 23 llegarán al NO. y SO. de las Islas Británicas otras depresiones, que causarán lluvias en el NO. de la Península, con vientos del tercer cuadrante.

Dichas depresiones avanzarán hacia el Continente el viernes 24, en cuyo día estarán los centros de acción en el N. de Escocia y en el NO. de Francia. Se registrarán algunas lluvias y tormentas desde el NO. y N. de la Península hasta el paralelo central, con vientos del tercer cuadrante.

El sábado 25 actuarán en el mar del Norte las citadas depresiones, que seguirán produciendo algunas lluvias y tormentas en la mitad septentrional de la Península, con vientos de entre SO. y NO.

El domingo 26 será mejor la situación general de la Península, y solamente ejercerá alguna influencia en el N. y NE., la depresión secundaria que se habrá formado en el golfo de León.

Del 27 al 28 un centro de bajas presiones, que pasará desde el NO. de Galicia á las Islas Británicas, ocasionará algunas lluvias en el NO., con vientos del tercer cuadrante.

El miércoles 29 descenderá por Dinamarca y Países Bajos un núcleo borrascoso que, con el secundario que se formará en el mediterráneo superior, causará tiempo variable y algunas lluvias y tormentas en el SO. y NO.

El jueves 30, al dirigirse hacia el E. SE de Europa la mencionada borrasca, se acercará el O. NO. de la Península una depresión del Atlántico, que producirá lluvias y tormentas desde Portugal y Galicia hasta las regiones centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El servicio de coches que desde Jaca á los Arañozes tiene establecido nuestro amigo D. Mariano Gazo, propietario de la acreditada casa de huéspedes La Internacional, se efectúa desde el día 15, para mayor comodidad, en la forma siguiente: Sale de Jaca inmediatamente después de la llegada del tren correo, y de Canfranc entre siete y siete y media de la mañana del día siguiente.

De nuestro estimado colega de Barbastro *El Cruzado Aragonés*, copiamos las siguientes líneas:

“Con motivo de los sucesos de Barcelona, el Gobierno ha confinado á muchas personas sospechosas de aquella capital, habiendo venido á esta provincia buen número de ellas, distribuyéndose entre Huesca, Monzón, Sieta-

mo, Sariñena, Ayerbe, Otilia y Placencia, y anunciándose la venida de otras á Selgua y Barbastro.

En Alcañiz, Híjar, Pina y otros puntos del bajo Aragón, se han hecho manifestaciones contra tales huéspedes; en esta provincia, aunque por compasión é hidalguía se toleran, también son recibidos con disgusto y tenida en estancia como peligrosa, esperando que el Gobierno abrevie semejante situación.

Completamos la noticia que dimos en el número anterior respecto al resultado del sorteo de décimas en este partido. Han correspondido á Abay, 2 mozos; Acín 2; Acumuer, 5; Agüero, 2; Ansó, 3; Anzánigo, 2; Aquilué, 1; Ara, 2; Aragüés del Puerto, 4; Aragüés del Solano, 2; Arbués, 1; Aso de Sobremonte, 1; Atarés, 1; Bailo, 2; Baraguás, 1; Barbasa, 1; Berdún, 4; Bescós de Garcipollera, 2; Biescas, 10; Binies, 3; Borau, 1; Canfranc, 1; Caniés, 2; Cartirana, 1; Castillo de Jaca, 1; El Pueyo de Jaca, 1; Embún, 2; Ena, 3; Escarrilla, 1; Esposa, 1; Fago, 2;

Gavín, 2; Gésera, 1; Hecho, 9; Jabarrilla, 2; Jaca, 17; Jasa, 1; Javierregay, 4; Javierrelatre, 1; Larués, 1; Larrés, 2; Majones, 2; Martes, 2; Navasa, 1; Oliván, 4; Orna, 3; Osia, 1; Panticosa, 4; Piedrafita de Jaca, 1; Rasal, 5; Riglos, 1; Salinas de Jaca, 4; Sallent, 5; Santa Cilia, 2; Santa Cruz, 2; Santa Engracia, 1; Sardas, 2; Senegüé y Sorripas, 2; Tramacastilla, 1; Urdués, 1; Villarreal, 2; Villanúa, 1; Yebra, 1; Yésero, 1;

Dice *El Diario de Huesca*: «Para abrir á la facturación de mercancías la estación de Riglos para el servicio de este pueblo, Muñillo, Agüero, Fuencalderas y Biel, la Dirección de la Compañía del Norte ha dispuesto incluir en el próximo año de 1910 las obras necesarias del muelle y doble vía en la indicada estación».

Por las noticias que se reciben de toda España, la cosecha de aceite promete ser abundantísima, y, como consecuencia, la exportación altamente remuneradora. La de vino, algo retra-

sada por la sequía, produce un alza en los caldos y altos precios en la uva, notándose alguna animación en los mercados, á pesar de no haber demandas del extranjero.

Según resulta de recientes estadísticas, de existencia de ganado lanar viene sufriendo una disminución en muchas naciones de Europa.

Francia ha bajado en 33 millones de cabezas 1892 á 17 millones en 1907; Alemania, de 25 millones en 1873 á siete millones en 1907; en Austria-Hungría se nota una disminución análoga, y en Inglaterra también se advierte descenso. á pesar de que los ingleses aprecian y pagan bien la carne de carnero.

Las causas á que se atribuye esta disminución del ganado lanar son la reducción de los pastos, á medida que el cultivo se va haciendo más intensivo, la creciente importación de carnes y lanas de América y Oceanía y la preferencia que va teniendo la carne de vaca.

Se ha publicado en la *Gaceta* una circular de la subsecretaría de Instrucción pública, referente á la forma en que los alumnos de los establecimientos de enseñanza deben justificar el hallarse vacunados. En ella se dice:

«Puede bastar en unos casos la papeleta firmada y sellada de un Instituto de vacunación, Casa de Socorro, etcétera; en otros la certificación personal del médico que practicó la vacunación ó revacunación; y si sobre la autenticidad de estos documentos hubiera dudas fundadas podrá la Secretaría de la Universidad, Instituto ó Escuela de que se trate exigir las comprobaciones necesarias, llegando en último caso hasta la denuncia ante el Tribunal de justicia, cuando haya indicios vehementes de falsificación de documentos, y la anulación de la matrícula una vez que el delito resulte probado y penado.»

Para ayuda de la lactancia, no hay nada como la **NESFARINA**.

Tip. Vda. R. Abad. Mayor, 16

## SECCION DE ANUNCIOS

### Banco Hipotecario de España

CAPITAL SOCIAL 50.000.000 de pesetas



Estamos de 5.000 pesetas en adelante con garantía de fincas; interés anual 4 y 1/4 por 100, y plazos de 10, 15, 20, 25 y hasta 50 años, con amortización gradual, según tiempo y capital respectivo.

Pídanse informes al Agente de dicho Banco en Huesca, S. ACIN, Cortes, núm. 3, principal

### ABONOS MINERALES

EFOSFATOS—NITRATO DE SOSA—SALES POTASICAS, ETC., ETC.

### MANUEL AMBROS

OFICINAS: PLAZA DE LA SEO, 13, ZARAGOZA



### Imprenta de la Viuda de R. Abad

Única casa que cuenta en sus talleres con fuerza eléctrica.

### PAPEL MANILA

para el comercio, impreso en la forma que se desee, sin competencia en precios.

Especialidad en trabajos comerciales á una ó varias tintas.



### TRAJECITOS, Gorras y Sombreros para niños. Se ha recibido lo más moderno

en dichos artículos, propio para la presente estación. Los trajes en lanilla y dril, desde **cuatro pesetas** uno en adelante.

JOSÉ LACASA IPIÉNS MAYOR, 28, JACA

### ALMACENES DE SAL Y ABONOS MINERALES

Como en años anteriores, tengo gusto en ofrecer nuevamente á los labradores en general, ABONOS MINERALES clases superiores recientemente preparadas y recibidas.

Estas son de las acreditadísimas marca francesa de **Saint-Gobaint** y de Zaragoza, de los Sres. **Corella Agelet y Compañía** y **D. Manuel Ambrós**. Todas ellas muy conocidas en Aragón y sobre todo en esta región, por sus excelentes resultados.

### Comercio de José Lacasa Ypiéns

Mayor, 28, JACA

#### Escuelas Pías de Jaca.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

En este centro docente que cuenta más de siglo y medio de existencia, favorecido siempre con las simpatías de las personas que desean una enseñanza sólida y verdadera, se admitirán para el presente curso, alumnos internos, medio-pensionistas y vigilados.

Pensión módica y vigilancia asidua. Enseñanza gratuita.

Pídanse informes al Rdo. P. Rector del Colegio, quien enviará al mismo tiempo el Reglamento al que lo solicite.

El curso de 2.ª enseñanza comenzará el día 1.º de Octubre, y las solicitudes de ingreso deberán hacerse en este mes de septiembre.

Se advierte á los interesados que los alumnos que deseen dar principio á los estudios generales del Bachillerato tienen antes que sufrir exámen de ingreso en un Instituto cualquiera, y acreditar por medio de un certificado que ya han sido aprobados en dicho exámen.

Los que se propongan estudiar el primer curso como alumnos *libres* deberán probar su competencia en las asignaturas de enseñanza ante un tribunal por profesores de este Colegio.

SI se desea casa número 3 de la calle del Coso. En la misma informarán.

### ALMACENES COSTA

Gran surtido en retortas, holandas, granos de oro y toda clase de artículos blancos de hilo y algodón. Gran menuda colección de trajes bordados.

#### ALMACENES COSTA

ESCUELAS PÍAS DE JACA

CURSO DE 1909-1910

Ha quedado abierta la matrícula en el Colegio de Escuelas Pías de Jaca, para los alumnos de 2.ª enseñanza, desde el día 15 de Septiembre hasta el 1.º de Octubre.

Los derechos son: ocho pesetas en papel de pagos al Estado y un timbre móvil por cada una de las asignaturas en que se inscriba el alumno.

Los alumnos *libres* satisfarán los derechos de matrícula y académicos en la primera quincena de Mayo.

#### Mútua Electra Jaquesa

En el Molino harinero que esta sociedad tiene instalado entre las puertas de San Francisco y Baños, se admiten para su porgado y limpieza toda clase de granos, á precios convencionales.

